
UNIVERSIDAD DEL PACÍFICO Versión: 1 

INFORME DE GESTIÓN Feb.20.2017 

 

 
 

 
 

 



UNIVERSIDAD DEL PACÍFICO Versión: 1 

INFORME DE GESTIÓN Mar.28.2017 

 

 
Aprobó: Víctor H. Moreno Fecha de aprobación: 28/03/2017 Página 2 de 21 Versión:  01 Informe  de Gestión 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Nombre Dependencia: PROGRAMA DE ARQUITECTURA 
 
 
 
Período: Enero – Agosto de 2019  
 
 
Año: 2019 
 

 

Elaborado por: ALEXANDER ITURRE CAMPIÑO   

 Cargo: DIRECTOR PROGRAMA DE ARQUITECTURA   

Fecha de elaboración: Agosto de 2019   

Procesos Relacionado:        



UNIVERSIDAD DEL PACÍFICO Versión: 1 

INFORME DE GESTIÓN Mar.28.2017 

 

 
Aprobó: Víctor H. Moreno Fecha de aprobación: 28/03/2017 Página 3 de 21 Versión:  01 Informe  de Gestión 

 

 
 
 

 
    
 
  

 
 
 
 
 
 

 
 

 
INFORME DE GESTIÓN 

PROGRAMA DE 
ARQUITECTURA 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



UNIVERSIDAD DEL PACÍFICO Versión: 1 

INFORME DE GESTIÓN Mar.28.2017 

 

 
Aprobó: Víctor H. Moreno Fecha de aprobación: 28/03/2017 Página 4 de 21 Versión:  01 Informe  de Gestión 

 

CONTENIDO: 
 

1. PRESENTACIÓN 
2. INTRODUCCIÓN 
3. INFORME DE LA GESTIÓN: 

3.1 COMPONENTE ACADÉMICO 
3.1.1.   COMPONENTE INTERNACIONALIZACIÓN 
3.2 COMPONENTE INVESTIGACIÓN 
3.3 COMPONENTE PROYECCIÓN SOCIAL 
3.4 COMPONENTE AUTOEVALUACIÓN 

4. RETOS 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



UNIVERSIDAD DEL PACÍFICO Versión: 1 

INFORME DE GESTIÓN Mar.28.2017 

 

 
Aprobó: Víctor H. Moreno Fecha de aprobación: 28/03/2017 Página 5 de 21 Versión:  01 Informe  de Gestión 

 

1. PRESENTACIÓN 
 
El programa de Arquitectura de la Universidad del Pacífico, desde su inicio académico en 
1997, se ha comprometido con la investigación para la proyección y desarrollo de la región 
y el territorio, aprovechando las diferentes potencialidades que le ofrece para la formación 
integral  de  los  estudiantes.  El  proceso  de  formación  de  los  nuevos  profesionales  en 
arquitectura contempla una visión real de la problemática social, con un espíritu visionario, 
crítico y de respeto por el desarrollo de las ciudades, integrando los nuevos proyectos a un 
contexto global con potencial en los diferentes ámbitos que lo estructuran, con una visión 
clara del manejo del medio ambiente y de  la participación en  los procesos de desarrollo 
regional por medio de la práctica profesional y de la proyección social, y con aplicación real 
de la investigación en todo el proceso de formación y posterior proyección disciplinaria. 
 
En  concordancia  con  este  propósito,  a  continuación,  se  presenta  el  Informe  de Gestión 
2018‐1,  en  el  cual  se  pone  a  disposición  de  la  comunidad  los  resultados  de  la  gestión 
académica y administrativa correspondiente al período de referencia. En el informe se da 
cuenta de los avances, logros y dificultades que ha tenido el programa de Arquitectura al 
servicio de sus tres funciones sustantivas: docencia,  investigación y proyección social, de 
acuerdo al Plan de Desarrollo para el período 2016‐2019.  
 
 

2. INTRODUCCIÓN 
 
Teniendo  en  cuenta  los  ejes  misionales,  planes  y  programas  estratégicos  del  Plan  de 
Desarrollo 2016 ‐ 2019, a continuación, se presentan los principales logros alcanzados en la 
gestión durante la vigencia en el programa de Arquitectura de la Universidad del Pacífico.  
 
 

3. INFORME DE LA GESTIÓN: 
 

De acuerdo a la gestión académico administrativa en el programa de Arquitectura presentó 
las siguientes actividades realizadas en el periodo comprendido entre enero, donde inició 
el proceso de dirección del Programa hasta 26 de agosto de 2019. 
 

3.1. COMPONENTE ACADÉMICO 
 
LOGROS ALCANZADOS 
 
Planeación del semestre 2018‐1 

1. Elaboración del plan de acción para el año 2018 
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Dificultades 
Ninguna 
 
Recomendación 
Estos planes de acción deben ser socializados ante las directivas de la Universidad, 
para así poder contar con los apoyos necesarios. 
 
Evaluación General 
100% 
 
Observaciones 
La oficina de Planeación brindó un gran apoyo en elaboración de este plan de 
acción en el formato realizado para este fin. 

 
2. Asignaciones académicas  

 
Dificultades 
La  principal  dificulta  se  presenta  con  la  asignación  del  docente  Héctor  Marino 
Borrero, quien tiene por costumbre solicitar licencia no remunerada conjuntamente 
con su periodo vacacional, ocasionando siempre la no aceptación de la misma por 
parte del docente. 
 
Recomendación 
Las asignaciones deben ser elaboradas con anticipación,  regidas en  los planes de 
acción de los ejes misionales.  Además, de ser aprobadas en los comités curriculares 
de cada programa y posteriormente del Consejo Académico.  
No  conceder  la  solicitud  de  licencia  no  remunerada  al  docente  Héctor  Marino 
Borrero  en  los  períodos  siguientes,  porque  el  cambio  o  modificación  de  la 
asignación, posteriormente, ocasiona gran traumatismo en el proceso de planeación 
y elaboración de asignaciones de los docentes del componente al que pertenece. 
 
Evaluación General 
100% 
 
Observaciones 
La planeación con los directores de Investigación y Proyección social debe realizarse 
con  anticipación,  para  que  las  asignaciones  sean  aprobadas  por  el  Consejo 
Académico. 

 
 

3. Concertación planes de trabajo con los coordinadores de componente 
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Dificultades 
Se presentó retraso en esta actividad para algunas asignaturas, debido a la demora 
en la contratación de algunos docentes, para el período I‐2018. 
 
 
Recomendación 
Que  los  programas  dispongan  de  más  tiempo  para  el  trabajo  de  planeación  y 
organización del semestre en el período de receso académico. Así mismo, contar 
con  la presencia de  los docentes nombrados para este período  lo  que mejoraría 
sustancialmente los resultados esperados en el desarrollo del período académico. 
 
Se plantea poder realizar una reunión de planeación con los departamentos, para 
poder establecer los contenidos y estrategias a tener en cuenta en las asignaturas 
impartidas  por  éstos,  de  acuerdo  a  la  formación  requerida  por  los  estudiantes; 
ejemplo de ello, utilizar textos que tengan relación con el ejercicio de la profesión, 
etc. 
 
Evaluación General 
100% 
 
Observaciones 
Se  requiere  más  apoyo  desde  la  administración  para  acelerar  los  procesos  de 
contratación  de  los  docentes  nuevos  y  poder  mejor  la  planeación  de  los  ejes 
misionales lo que redundará en la calidad educativa ofertada. 
 

 
4. Evaluación programas de curso 

 
Dificultades 
Ninguna 
 
Recomendación 
A través de los comités de programa y curriculares se establecen los lineamientos 
académicos a impartir en cada una de las asignaturas, estos deben ser socializados 
a los coordinadores de componente para ser integrados en los contenidos y planes 
de trabajo elaborados por los encargados de impartir las asignaturas, brindando el 
derecho  de  libertad  de  cátedra,  del  cual  es  titular  el  profesor  o  docente,  con 
independencia del ciclo o nivel de estudio en los que desempeña su magisterio.  
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Evaluación General 
100% 
 
Observaciones 
Es necesario  
 

5. Aprobación de horarios 
 
Dificultades 
No  se  presentó  ninguna  dificultad,  se  pudo  asignar  salones  de  clase  a  todas  las 
asignaturas. 
 
Recomendación 
Se debe establecer un horario institucional en todas las unidades académicas, así 
como en los departamentos, esto permitirá mejor  la gestión de espacios físicos y 
asignaciones docentes.   
 
Evaluación General 
100% 
 
Observaciones 
El programa de Arquitectura dicta las clases en horarios extendidos a tres jornadas, 
de  lunes  a  sábado.    Es  necesario  poder  contar  con  un  horario  establecido 
plenamente lo que permitirá desarrollar una mejor planeación académica. 
 

6. Concertación con misionales 
 
Dificultades 
Este  proceso  fue  lento.  Presentó  dificultades  para  la  firma  de  las  asignaciones 
académicas, debido a la falta de planeación conjunta. 
 
Recomendación 
Poner a funcionar regularmente los comités de Investigación y de Proyección Social 
para poder hacer la planeación de los semestres con anticipación.  
 
Evaluación General 
80% 
 
Observaciones 
Este  suceso  se  debió  a  la  situación  anormal  por  la  que  atravesó  la  Universidad.  
Seguramente, su frecuencia será poca. 
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7. Contratación de docentes 
 
Dificultades 
Proceso tardío, lentitud en el proceso de selección y contratación.  Sin embargo, se 
pudo cumplir a cabalidad con la contratación de personal docente requerido. 
 
Recomendación 
Clarificar desde la oficina de División de Desarrollo de Personal la contratación de 
casos  excepcionales,  que  incluye  profesores  para  cátedras  específicas  de  gran 
dificultad de conseguir el talento humano en la ciudad y en la región. 
 
Evaluación General 
90% 
 
Observaciones 
Se requiere del poyo de la oficina Jurídica a la dependencia de División de Desarrollo 
de Personal, para que estos trámites administrativos que afectan lo académico se 
agilicen. 
 

8. Solicitud Monitores 
Dificultades 
La  convocatoria  de  monitores  por  parte  de  la  institución  es  muy  tardía,  lo  que 
implica al inicio de cada semestre no poder contar con la ayuda de éstos que es de 
vital  importancia  para  el  desarrollo  de  las  diferentes  actividades  programadas 
dentro de los componentes que los requieren. 
 
Sin la presencia del cuerpo docente, el proceso de planeación misional del programa 
se ve muy afectado, llegando los docentes casi que el mismo día de incorporación a 
dictar clases a las aulas, lo que al final se evidencia en las problemáticas generadas 
en  los  procesos  de  funcionamiento,  como  son;  elaboración  de  horarios  y 
asignaciones entre otros. 
 
Recomendación 
Poder  contar  con  los  monitores  de  curso  desde  el  primer  día  de  clase.  Estos 
generalmente  ingresan  en  la  semana  siete,  lo  que  impide  poder  brindar  a  los 
estudiantes, docentes y público en general un mayor acceso a los espacios, servicios 
o actividades realizadas por estos. 
 
Evaluación General 
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35% 
 
Observaciones 
Dadas las dificultades de crisis financiera entre otras los procesos adelantados por 
éstos no mostraron los niveles de satisfacción esperados para este período. 
 

9. Matrículas Académicas 
 
Dificultades 
La plataforma de Academusoft presentó muchos inconvenientes.  Desde la dirección 
del programa, en apoyo del secretario Académico y de  las oficinas de Sistemas y 
Registro  y  Control,  se  realizaron  una  a  una  las  matrículas  académicas  de  los 
estudiantes, ya que ellos no podían ingresar a la plataforma institucional. 
 
Recomendación 
Revisión  del  funcionamiento  de  la  plataforma,  brindar  capacitación  a  todo  el 
personal  docente  en  el  manejo  y  operatividad  de  la  plataforma,  en  especial  de 
academusoft 
 
Evaluación General 
90% 
 
Observaciones 
La plataforma presenta muchas deficiencias y en momentos que es muy consultada 
colapsa el funcionamiento, además, del cambio realizado de operador de internet 
que desmejoró la continuidad y velocidad del servicio. 
 
 

10. Salidas pedagógicas 
 
Dificultades 
En el periodo 2018‐1, se realizó una salida por parte del Programa, a pesar, de haber 
obtenido por dirección Académica la asignación de $10.000.000. Debido a la crisis 
económica  presentada  por  la Universidad  se  cancelaron  las  demás  programadas 
para el período. 
 
Recomendación 
Realizar una mejor programación por parte de la dirección Académica y la dirección 
Administrativa y Financiera. 
Evaluación General 
30% 
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Observaciones 
Se  hace  imposible  hablar  de  referentes  en  la  Arquitectura  cuando  la  ciudad  de 
Buenaventura no cuenta con estos, es importante que el arquitecto en formación 
pueda. 
 

El  día  9  de  agosto  de  2019,  fueron  presentados  ante  familiares  y  la  comunidad  de 
Buenaventura en general,  los proyectos de grado de  los estudiantes de último semestre 
Arquitectura de la Universidad del Pacífico. 
Los  profesores  encargados  de  la  actividad  fueron  los  que  dirigieron  durante  dos  (2) 
semestres los trabajos de los estudiantes, estos son: 
Marlon Jair Chagüendo Gómez 
Juan Carlos Salazar Barragán 
Néstor Emilio Duque Martínez  
Marco Antonio Preciado Carabalí 
 
De manera muy especial estuvo en  la organización del evento  la profesora Yulieth Paola 
Garcés Palacios. 
 
En  esta  oportunidad  se  presentaron  nueve  (09)  Trabajos  de  grado,  los  cuales  se  van  a 
referenciar a continuación: 

1  HOSPITAL 
Álvaro Ramírez 

Jefferson Mosquera 

2  REMODELACIÓN ESTADIO MARINO KLÍNGER 

Edgar Ulabarry 

Abraham Riascos 

Leodan Mena 

3  HOSPITAL MATERNO INFANTIL 
Janitzy Toro 

Sara Valencia 

4  CENTRO CULTURAL SAN ANTONIO 

Nelly López 

Yuranny Rivas 

Owar Riascos 

5  PLAZA DE MERCADO DE BELLAVISTA 

Anderson Michileno 

Julio Perlaza 

Edgar Caicedo 

6  CENTRO GERIATRICO 
Brayan Caicedo 

Isabel Navarro 

7  RENOVACIÓN URBANA BAJAMAR 

Gertrudis Mosquera 

Johana Díaz 

Hugo Rosero 

8  CENTRO CULTURAL PETRONIO ÁLVAREZ 
Gustavo Cajigas 

Cristian Sánchez 

9  PLAZA DE MERCADO SAN ANTONIO  Emerson Estupiñán 
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Kevin Mina 

 
Proyecto Plaza de Mercado San Antonio. 

 

 
Desde las 2:00 pm hasta aproximadamente a las 07:00 pm, se hicieron las presentaciones 
de  cada  uno  de  los  grupos  mencionados  anteriormente,  a  pesar  de  haber  solicitado 
brevedad en las exposiciones, los estudiantes tenían mucho por contar de cada uno de sus 
trabajos. 
 
A las 4:00 pm se hizo una pausa en las presentaciones para descansar un poco y para ofrecer 
un pequeño refrigerio a los presentes. 
 
Para la divulgación del evento se convocó al canal de televisión de la Universidad, Yubarta, 
para que registrara la actividad, a la cual asistieron casi sesenta (60) personas invitadas por 
los mismos estudiantes. 
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Acompañamiento del Canal de Tv Yubarta, con el Señor kkk 
 

 
Parte del público asistente. 

 
3.1.1.   INTERNACIONALIZACIÓN 
 
Dado los problemas financieros de la Institución, el apoyo solicitado para algunos 
docentes del programa quienes representaría a esta en espacios internacionales, les 
fue negada la ayuda económica para asistir a estos eventos, con las repercusiones 
de bajos indicadores para la misma.  
 
3.2. COMPONENTE INVESTIGACIÓN 

 
Presentación 
Las actividades de coordinación de investigación del presente semestre están relacionadas 
la organización del documento para registro calificado y las actividades de investigación del 
programa de Arquitectura.   
En el presente informe se exponen las actividades más relevantes realizadas en el semestre 
2019‐1. 
 
1. REGISTRO CALIFICADO:  

1..1 Se redactó la condición de investigación recopilando información de diferentes 
oficinas. Se organizó el documento en dos partes: lo institucional 
y lo del programa:  

 
    Cenur  
     ‐Investigación  docentes 
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     ‐Semilleros 
      ‐Publicaciones 

1..2 Se realizó el resumen de investigación para subir al SACES. 

1..3 Se presentaron los anexos y soportes para la condición de investigación. 

 
2. INVESTIGACIÓN FORMATIVA 

 

2.1 Semilleros: es coordinado por el profesor Wilmar Ocoró. En el periodo académico 01‐
2019 se abrió convocatoria de conformación y actualización de semilleros. 

El  programa  participó  en  el  “XVI  Encuentro  Departamental  de  Semilleros  de 
Investigación:  "Atrévete a  investigar un  compromiso para  toda  la  vida”,  que  se 
realizó los días 8 y 9 de agosto de 2019, en Cali en la Universidad Antonio Nariño‐
sede norte. 
  

2.2 Trabajos de grado:  se desarrollan desde  la parte metodológica en  las asignaturas de 
Investigación I y II con la orientación de Luz Stella Palacio. El profesorado tiene a su cargo 
la tutoría de los trabajos de grado para la orientación desde del desarrollo temático y 
metodológico de los trabajos de grado. Algunos trabajos de grado se desarrollan con el 
proyecto de grado.  

Es importante señalar que el programa no tiene represados estudiantes por temas 
de trabajo de grado porque la mayoría de los estudiantes realizan este proceso de 
investigación formativa durante los dos semestres que se tiene previstos para este 
ejercicio. Además, el apoyo y compromiso del profesorado para realizar las tutorías, 
es  un  factor  importante  que  contribuye  a  que  el  programa  esté  al  día  en  este 
aspecto. 
El nivel de las tesis, en su mayoría, es bueno no sólo por la pertinencia de los temas, 
sino porque ha mejorado el trabajo a nivel de comunicación y presentación. 
Resumen de trabajos de grado: 

Asignatura  N° estudiantes 

matriculados 
N° de trabajos 

Investigación I Noveno 
semestre 

22  10 

Investigación II Decimo 

semestre 
26  17 

 Total  48  27 
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Los mejores  resultados  del  programa  son  en  investigación  formativa  relacionada  con  la 
actividad permanente de los semilleros, los trabajos de grado y la investigación en el aula. 
Estos  son  el  resultado  del  esfuerzo  de  la  dirección  del  programa,  el  profesorado  y  los 
estudiantes. 
 
3. PROYECTOS DE INVESTIGACIÓN DEL PROFESORADO 

 Los profesores que tienen proyectos avalados por la dirección de Investigación son: 
Proyecto  Coordinador Proyecto Línea de Investigación 

Elaboración de mapas acústicos 
como  herramienta  de  gestión 
del ruido 

Alexander Iturre Campiño
Jemay Parra Ocampo   

 
 
Sostenibilidad,  Tecnologías 
Constructivas y Materiales 

Análisis  del  sistema  tradicional 
de  cimentación  profunda    y  su 
impacto  en  los  bosques  de 
manglar de Buenaventura 

Leonardo Rodríguez Murillo
 Henry Díaz Benavides 

Transformación  tipológica 
espacial  de  la  vivienda  en 
Buenaventura. 

Holver Sanclemente

 
Los proyectos de la segunda convocatoria no se han ejecutado porque la Universidad no ha 
aportado  el  presupuesto  para  su  desarrollo.  Pero  la  dirección  de  Investigación  se 
comprometió a gestionar los recursos para el semestre 2019‐2. 
 
 
4. PUBLICACIONES 

Publicaciones relacionadas con Investigación: 
4.1 El profesor Henry Díaz realizará un libro a partir del trabajo de grado que orientó a las 

estudiantes  Janitzy  Toro Ballesteros  y  Sara Mileydy Valencia Angulo,  titulado:  “BASES 
PARA  EL DESARROLLO ARQUITECTÓNICO DE UN  CENTRO ASISTENCIAL MATERNO  INFANTIL  (NORMA‐
TÉCNICA)”. 

4.2 Los  profesores  Jemay  Parra  y  Holver  Sanclemente  van  a  participar  en  un  libro  que 
organiza  la  dirección  de  Investigaciones  a  partir  de  los  trabajos  de  grado  que  han 
dirigido. 

4.3 Publicaciones relacionadas con la actividad académica 2019‐1 apoyadas por la docente 
del DELIN Yurley Cuenca: 

DATOS DE AUTOR  TEMA DATOS DE EDICIÓN Y 
PUBLICACIÓN 

 
Yulieth Paola Garcés Palacios 

<ypgarcesp@unipacifico.edu.co> 
 

“Geografía”:  Importancia  en  la 
enseñanza  de  la  arquitectura: 
Estudio  de  caso  del  programa  de 

Revista Religación. Argentina. 
Categoría “Inédito”. En 

evaluación 
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Arquitectura de la Universidad del 
Pacífico. Colombia. 

Holver Sanclemente Canizalez 
hsanclemente@unipacifico.edu.co 

 

El  referente  arquitectónico  como 
herramienta en la enseñanza de la 
arquitectura 

Revista TED. ISSNe2001‐0189 

Lides Leonardo Lerma Bonilla 
lllerma@unipacifico.edu.co 

 

Hacia  una  gestión  eficaz  de  la 
vivienda  nueva  social  urbana  en 
Buenaventura 

Revista Tecné Episteme y 
Didaxis 
_revistas.pedagógica.edu.co/i
ndex/Reiw/TED/9829 

Angélica Marín Castro 
amarincastro@unipacifico.edu.co 

 

La  contribución  de  los  semilleros 
de  investigación en el  proceso de 
formación  integral  del 
estudiantado  del  programa  de 
Arquitectura 

Artículo socializado en 
ponencia en el IV encuentro 

latinoamericano Enseñanza de 
la Arquitectura. Aprendizaje 

autónomo. Manizales 
 nov. 28,29 y 30 de 2018 

Jemay Parra Ocampo 
arqjemayparra@unipacifico.edu.co 

Estudio de caso: La mitigación del 
impacto ambiental a nivel urbano 
del corregimiento “Caimalito” 
Pereira, Risaralda, Colombia 

En evaluación 

Henry Díaz Benavidez  
hdiaz@unipacifico.edu.co 

Estudio de caso: La gestión del 
riesgo en el plan de ordenamiento 
territorial del Buenaventura 

En revisión 

 
 
 
Aspectos por mejorar 

 Reunir la información para la condición de investigación fue un proceso lento y difícil es importante 
que haya una organización que apoye a los programas. 

 El apoyo económico para el desarrollo de la investigación del profesorado.  

 Mejorar la comunicación entre la dirección de Investigación y los programas para estructurar un 
verdadero sistema de investigación. 

 Fortalecer el sistema de investigación del programa desde el CENUR. 

 
Proyecciones 

 Continuar fortaleciendo la investigación formativa para consolidar  líneas y grupos 
de  investigación  de  acuerdo  con  las  necesidades  y  experiencias  del  programa. 
(bioclimática, historia, urbanismo, arquitectura hospitalaria, etc) 

 Reconocer y asignar horas para las tutorías de trabajos de grado (tesis). 

 Reconocer  y  asignar  horas  para  los  docentes  que  realizan  o  deseen  desarrollar 
procesos de investigación en el aula. 
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 Continuar  fortaleciendo  los  vínculos  del  proyecto  de  grado  con  los  procesos  de 
investigación (tesis). 

 Definir  un  sistema  de  archivo  para  disponer  de  los  documentos  y  anexos  en  el 
momento que se necesiten. 

 
Continuar  construyendo procesos de  investigación en el  programa de Arquitectura  para 
aportar a la consolidación con miras a la acreditación del programa.  
 
 
 
 
 
Comité Editorial. 
 
El comité editorial es un grupo de profesores encargados de gestionar las propuestas de 
textos académicos para la revista Azotea y para organizar actividades que fortalezcan la 
escritura del profesorado en el programa. En el presente semestre estuvo compuesto por: 
 

 Martha Posso de la dirección Académica 

 Guido A. Buyape 

 Juan Carlos Salazar 

 Wilmar Ocoró 

 Luz Stella Palacio 

 
 
Actividades realizadas: 
Se participó en  las  reuniones del  Comité  Editorial  de  la Universidad  y  se  entregaron  las 
tareas solicitadas por la profesora Sandra Lamoroux, quien coordina lo relacionado con las 
revistas de la Universidad. 
Se ha invitado a la profesora Sandra Lamoroux para realizar una charla el 9 de agosto sobre 
la publicación y el sistema actual de las revistas científicas en el cierre del curso de escritura 
de textos académicos que se realizará en el intersemestral 2018. 
El proceso para   tener el definido el número 2 de AZOTEA en noviembre es el siguiente: 
1. Se devuelven los textos revisados con el comentario del par amigo para realizar mejoras 

en el intersemestral y entregar nuevamente a finales de septiembre. 

2. Luego se envían a pares amigos externos para una segunda revisión 
3. Se definen los artículos para el próximo número de la revista. 
4. Se envía la revista a diagramación. 
5. El autor da aval para la publicación. 
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3.3. COMPONENTE PROYECCIÓN SOCIAL 
 
 

PROYECCION SOCIAL 
 
 

 COMITÉ DE PROYECCION SOCIAL DEL PROGRAMA DE ARQUITECTURA: 

 
Jader Alveiro Ramírez Henao.    Internacionalización. 
Julio Alexander Leal Montenegro.                  Extensión. 
Francisco Alomía Riascos                    Seguimiento a egresados. 
Guido Andrés Buyape Monguí.    Formulación de diplomados. 
Wilmar Ocoró Bonilla.      Prácticas y pasantías. 
Héctor Fabio Montaño.      Articulación. 
Yulieth Paola Garcés Palacios.    Coordinadora. 

 

 ACTIVIDADES. 

 
Las actividades desarrolladas durante el primer semestre del año en curso por el Comité de 
Proyección Social del programa fueron las siguientes: 
 

1. Formulación del diplomado en planes de desarrollo para líderes. Este diplomado fue formulado y 

llevado a el CEPA para su revisión y aprobación, en este momento se encuentra en el proceso de 

realizar algunos ajustes de acuerdo a lo solicitado por el ente revisor. Responsable de la propuesta 

Guido Andrés Buyape Monguí. 

 
2. Convenio  con  la  Cruz  Roja  Internacional.  La Universidad  del  Pacífico  a  través  de  la  dirección  de 

Proyección Social y la Secretaría General han establecido un convenio con la Cruz Roja Internacional 

que permitirá a estudiantes de la Universidad realizar sus pasantías y prácticas profesionales en las 

distintas actividades e intervenciones que la C. R. I. desarrollan en la ciudad. En este momento se 

tienen dos pasantes del programa de Arquitectura vinculados a este proceso. 

 
3. Convenio Barra Resiliente. Se asiste a las reuniones citadas por los actores del convenio como son 

Fundación  Sociedad  Portuaria  de  Buenaventura  F.  G.  B.,  la  Alcaldía Distrital  de  Buenaventura,  el 

Consejo Comunitario de la Barra y la Universidad del Pacífico. Todo buscando la mejor forma de llevar 

a buen término la reubicación de las familias afectadas por la fuerza de la naturaleza que arrasa con 

sus  viviendas.  Este proceso  se ha  visto  afectados  por  las  dinámicas  sufridas  en  la  administración 

distrital  por  los  cambios  de  mandatarios  y  los  compromisos  que  estos  en  su  momento  han 

incumplido. Responsable del convenio para el programa de Arquitectura Héctor Fabio Montaño. 

 
4. Sendero Ecológico Venado Verde. Este es una iniciativa que tiene como propósito tomar acciones 

desde  las distintas disciplinas tendientes a mejorar  las condiciones  logísticas para  los  turistas que 

visitan la reserva. El grupo interdisciplinario que está desarrollando esta propuesta está conformado 



UNIVERSIDAD DEL PACÍFICO Versión: 1 

INFORME DE GESTIÓN Mar.28.2017 

 

 
Aprobó: Víctor H. Moreno Fecha de aprobación: 28/03/2017 Página 19 de 21 Versión:  01 Informe  de Gestión 

 

por  Freddy  Siniestra,  docente  del  programa  de  Hotelería  y  turismo,  Yeisón  Rivas  estudiante  del 

programa de Agronomía, Oscar Rivas funcionario de CVC, Ever Angulo Viveros Guía turístico, Sandra 

Patricia  Bonilla,  Guía  turístico,  y  Julio  Alexander  leal  Montenegro,  docente  del  programa  de 

Arquitectura. 

La  solicitud  de  aporte  al  programa  de  Arquitectura  para  el  propósito  antes  mencionado;  es  la 
elaboración de los diseños arquitectónicos de 2 comedores, 2 cocinas, y 1 puente peatonal que se 
encuentran a lo largo del sendero. 
 
 

5. Segundo Encuentro de Arquitectura Unipacífico. Se está organizando un evento de arquitectura don 

se busca  llevar a  la comunidad en general un grupo de conferencias durante ocho horas, el tema 

seleccionado  es  arquitectura  hospitalaria,  tema  que  en  el  momento  está  en  auge  y  se  está 

desarrollando en gran magnitud en el país. Para dicho evento se han realizado acercamientos con 

distintos profesionales del país expertos en estos temas como son: 

 Arquitecto  Rodrigo  Vélez.  (Bogotá)  Ministerio  de  Salud  y  Protección  Social.  Maestría  en 

administración de empresas de salud ‐ MBA en salud (no graduado) Maestría en construcción (no 

graduado), especialización en gerencia de construcciones, arquitectura, tecnología en artes gráficas. 

Docente. 

 Arquitecto  Raúl  Orlando  Medellín  González.  (Cali).  Arquitecto  de  la  Universidad  Nacional  de 

Colombia. Propietario de ROMG ARQUITECTURA. 

 Arquitecto Julián Miguel Londoño Castrillón. (Cali). 

 Arquitecto  Edgar  Julián Herrera.  (Buenaventura).  Arquitecto Universidad  del  Pacífico. Máster  en 

planificación  territorial  y  gestión  ambiental,  planificación  urbana  y  regional.  Diplomado  en 

arquitectura hospitalaria. Máster en territorio y urbanismo. 

 Janitzy  Toro  Ballestero  y  Sara Mileydy  Valencia  Angulo.  Estudiante.  Tesis  Guía  de  arquitectura 

hospitalaria  (hospital materno  infantil).  Proyecto de  grado: Diseño hospital materno  infantil  para 

Buenaventura. 

Se pretende desarrollar esta actividad entre los meses de octubre y noviembre de 2019. 
Responsable de la actividad Comité de Proyección Social del programa, coordinador del componente 
de proyectos Arquitecto Marco Antonio Preciado y los arquitectos Jemay Parra Ocampo y Edgar Julián 
Herrera.  
 

6. Diplomado en administración de obras.  Esta propuesta  de diplomado  fue entregada en primera 

instancia  al  CEPA,  para  su  revisión  y  aprobación,  no  fue  aprobado  y  se  solicitaron  cambios  y 

correcciones, las cuales fueron realizadas, se entregó nuevamente al CEPA que lo aprobó y envió a 

Consejo  Académico  para  su  aprobación.  Cuando  se  tenga  la  aprobación  por  parte  del  Consejo 

Académico podrá ser ofertado a la comunidad en general. Se espera que pueda ser ofertado en el 

segundo semestre de 2019. Responsable de la propuesta Arquitecto Lides Leonardo Lerma Bonilla. 

 
7. Proyectos de  grado presentados a  la  comunidad de Buenaventura. Actividad desarrollada en  el 

auditorio  de  la  Escuela  Taller,  en  la  ciudad  de  Buenaventura.  Los  proyectos  presentados  fueron 

proyectos aprobatorios del semestre 20019‐01, además durante una semana quedaron las maquetas 

de los proyectos expuestas en la Escuela Taller, para que todo el público asistente a este sitio y los 

estudiantes de la Escuela puedan detallar el trabajo de los promovidos arquitectos de la Universidad 

del Pacífico. Responsables de la actividad Los arquitectos Marlon Jair Chagüendo Gómez, Juan Carlos 
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Salazar  Barragán,  Néstor  Emilio  Duque  Martínez,  Marco  Antonio  Preciado  Carabalí.  Docente  de 

semestre 10. 

 
 

8. Actividades desarrolladas por la docente Martha Poso. 

 

 Enero 06‐14‐29 de 2019. Entrevistas con alcaldesa de Buenaventura, José Carlos Rivas Dir. 

Planeación municipal, Alexander Micolta presidente Cámara de Comercio Buenaventura, 

Franklin Ruiz presidente junta directiva Comité intergremial Buenaventura para gestiones 

Diplomado POT. 

 Mayo 24 DE 2019. Conversatorio sobre POT Buenaventura y exposición de proyectos de 

estudiantes de arquitectura con Viviana Obando. 

 Marzo 08 de 2019. Evaluación y muestra de proyectos de estudiantes de x grado en cámara 

de Comercio de Buenaventura. 

 Abril  04 de  2019.   Muestra proyectos  estudiantes Arquitectura  IX  y  X a  alcaldesa  (e)  de 

Buenaventura, Maby Yineth Viera. 

 Julio 09 de 2019. Muestra de maquetas de proyectos estudiantes Arquitectura IX y X a junta 

directiva de Comité Intergremial e Inter empresarial de Buenaventura. 

 Julio 19 de 2019. Organización conferencia sobre POT “Territorialidades Simultaneas en el 

Ordenamiento  Territorial  del  Pacífico”,  a  cargo  de  Harrison  Cuero  Campaz,  doctorando 

Universidad Politécnica de Catalunya. 

 Agosto  06  de  2019.  Coordinación  de Mesas  en  sede  Arquitectura,  sobre  Estudio  Socio 

demográfico de Buenaventura, Encuesta de Empleabilidad y Calidad de Vida,  se  trató de 

incluir mesa de vivienda. Propacífico, ICESI, Univalle, Unipacífico. 

 
 
 
 

3.4 COMPONENTE AUTOEVALUACIÓN 
 

ELABORACIÓN DEL PROYECTO EDUCATIVO DEL PROGRAMA P.E.P. 

∙        Según asesorías con la Ing. Juliana se realizaron ajustes de forma. 

∙        Ajustes de fondo en imágenes y tablas anexas de la malla curricular y sus ciclos 

∙        Ajustes de fondo en la formulación de competencias del arquitecto unipacifista por 

ciclos de formación y por tipos de competencias 

∙        Re‐diseño del componente investigaciones coordinando el marco normativo de la 

Universidad Vs. Lo realizado en el programa 

INVESTIGACIÓN  DE  REGISTROS  DOCUMENTALES  PARA  AUTO  EVALUACIÓN  (LINK  DE 

ARCHIVOS ANEXOS) 
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∙        Se anexaron documentos de soporte y evidencias de cada indicador por factor, 
tablas, gráficos, actas, documentos normativos. 

∙         Anexo matriz general. 

∙        Anexo relación de factores. 

 

 
 
Presentado por: 
 
 
ALEXANDER ITURRE CAMPIÑO 
Director del programa de Arquitectura. 


